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■“雷士照明风波”追踪

近九成供应商停止向雷士供货
有供应商致函质疑雷士诚信，担忧今后合作中企业契约犹如白纸；传部分雷士高管准备离职

雷士风波大事记

■ 分析

产业经济观察家梁振
鹏认为，供应商停止供货，
雷士照明库存最多也只能
撑一两个月，供应商停止供
货早有预兆，此前就有供应
商扬言如果吴长江不回归
就断货。供应商这么做的
目的就是逼迫外资股东放
弃对雷士的控制权。

他认为，如果继续这么
下去，雷士照明的整个生产
体系就会瘫痪。而这对供
应商没有实际意义，因为他
们还有一些货款没收回。
对雷士照明董事会成员来
讲更糟糕，雷士将成为一个
空壳的烂资产。

至于雷士照明事件会
以什么方式收场，梁振鹏
表示，关键还是要看施耐
德能不能想明白。（施耐德

是一家专注电气电工产品
的世界 500 强企业。2011
年入股雷士照明，成为雷士
照明的第三大股东。）

梁振鹏称，通常外资
股东投资的目的就是为了
增值，不管谁领导，只要能
让投资增值取得收益，目
的就达到了。如果施耐德
想明白这个问题，不想让
公司垮掉，做出妥协和让
步，不控制整个经营体系，
让吴长江回归董事会，则
雷士照明的一切问题都迎
刃而解。施耐德没必要坚
持下去。

就目前情况看，这种僵
持状况还会持续下去。伴
随着这个的是雷士高管的
离职，人才的流失。

新京报记者 刘兰兰

雷士生产体系或将瘫痪

企业为上市勿让权过多
针对雷士照明公司的

风波，北大中国产权及 PE
研究中心负责人曹和平昨
日表示，中国企业目前普遍
存在一个问题，为了快速上
市、获得第一笔上市前融
资，而让利过度。

曹和平表示，机构战略
投资人因为担心国内民营
经济在其不控股的情况下
无法掌控而要求控股，此
时，如果企业急于上市，又
需要人家的钱，就会在股权
和回购方面处于弱势地位，
处于弱势的情况下，就容易
出现雷士照明这种情况。

因此，中国企业获得稳
定的增长模式，在考虑加入
机构投资人时，要计算好今
天所获得的资金与未来收
益的关系，不能为了获得资
金而让渡过多的权力。

海外机构投资人投资
企业往往是为了获得财务

报酬，但是也有一部分海外
投资机构选择了有中国根
底，同时也具有海外留学和
从业背景的负责人，这些负
责人不仅注重财务报酬，有
时也有回归创业的意愿，能
高回报退出时不退出，当发
现创始人有偷税漏税现象，
或者其他有损法律的事情
时，就不退了。

如果当初没有设定针
对这种情况的明确条款，企
业创始人很难获得有效保
护。国内民营企业创始人
在经过前期的艰苦努力获
得稳定的成长模式后，引
入投资机构上市时一定要
谨慎。

他认为，中国企业应当
以雷士照明为教训，中国经
济发展太快，雷士照明这种
事件还会发生，但希望概率
小一点。

新京报记者 李蕾

■ 供应商内部信件摘要

致雷士照明有限公司采购部：

首先感谢贵司对我司的支持与配合，但今年5月
份以来订单大幅减少，为了我们长远的合作，贵司在7
月12日召开了供需高管见面会，在会上贵司董事会答
应我们在8月1日前落实我们的诉求，但至今也未得
到一个答复，使我方严重质疑贵司的诚信，至此担忧
在今后的合作中企业契约（供需合作）犹如白纸！继
续不讲诚信，对此我司不得不作出以下几点决定：

1、从即日起停止供货
2、结清所有货款
3、解决所有相关库存
4、在此希望贵司尊重我们供应商的诉求，尽快给

予回复！
重庆雷宝商贸有限公司
2012-8-10

新京报讯 雷士照明
公司的“风波”又有新进
展。昨日多位雷士照明公
司人士向新京报记者表示，
由于供应商及经销商此前
包括让雷士照明创始人吴
长江回归等诉求未获得满
足，目前已有近九成的供应
商已经停止向雷士照明供
货。与此同时，传出部分雷
士高管已准备离职。

供 应 商 致 函 称
“非常失望”

昨日，雷士照明副总裁
徐风云和雷士发言人石勇军
均对记者表示，确实有部分
供应商停止向雷士供货。徐
风云介绍，采购中心给雷士
所有高管发了邮件，邮件显
示，80%-90%的供应商已经
停止向雷士供货。

徐风云向记者提供了
多份公司供应商发给雷士
照明的文件。其中，重庆两
江包装有限公司在给雷士
照明的联络函里表示，董事
会曾经承诺8月1日对供应
商、经销商和员工提出的吴
长江回归等诉求予以回应，
但直到今天8月10日，董事
会仍未答应吴长江回归。

“我们非常失望”。
重庆雷宝商贸有限公

司在给雷士的信中表示，雷
士至今未给他们答复，“我
们严重质疑贵司的诚信，至
此担忧在今后的合作中企
业契约犹如白纸。”

金煜包装材料厂则表
示，雷士“董事会局势动荡，
生产订单及货款支付极不
正常。”因此公司决定不再
接单，停供货，并要求雷士
将所有货款在三天内结清。

多方要求吴长江回归

此前，雷士照明供销商
以及员工采取了停工的方
式对雷士照明董事会施压，
要求雷士照明创始人吴长
江回归。有消息称，雷士照
明现任董事长阎焱此前承
诺将在8月10日对经销商、

员工的诉求予以回应。
目前该时间节点已经

过去，但对于吴长江的回
归，石勇军表示，至今未得
到其回归的消息。徐风云
也表示，不知道吴长江何时
回归。

8 月 9 日，雷士照明董
事长阎焱在“一财创业者和
投资者沙龙”的间隙曾对新
京报记者表示，“他们提出
来要8月10日答复，但作为
上市公司要按照联交所的
规定办，联交所同意公告我
们就给答复，董事会正在等
待香港联交所的通知。”

对于吴长江的回归，
阎焱称必须解释清楚被调
查事件，处理好所有不被
允许的关联交易，严格遵
守董事会决议。之前提出
的这三个条件没有改变也
不可以改变，改了就不叫
上市公司了。

阎焱在论坛上表述投
资人与创业者的关系时称，
创业者与投资者在根本利
益方面是一致的，一损俱
损，一荣俱荣。但有时也会
存在冲突，冲突的出现和解
决是一个创业企业健康发
展的重要动力，保证企业不
犯大错。

传部分高管准备离职

此外，昨日石勇军还向
记者确认，确实有高管准备
离职。徐风云也表示，已经
听说有些高管准备离职，但
不方便透露名字和具体职
位。至于他自己是否有辞
职打算，他拒绝透露。

至于雷士接下来将怎
么办，石勇军称这由董事会
来决定，暂不清楚下一步的
打算。徐风云则表示，对公
司的前景“很悲观。现在这
个情况很乱，董事会已经不
把公司当回事儿了。”对于
阎焱，他表示，阎焱目前是
他的老板，不便评论。

石勇军和徐风云均表示，
目前还不知道公司库存原材
料有多少，能够维持几天。
新京报记者 刘兰兰 李蕾

5月25日 雷士照明公告称，公
司创始人吴长江因个人原因已辞任
公司一切职务。公司的非执行董事、
赛富亚洲基金创始合伙人阎焱接任
董事长，来自施耐德电气的张开鹏则
接任首席执行官。

5月26日 雷士照明原董事长吴
长江微博回应辞职事件，称想休整一
段时间，所以辞职，并不是外界猜疑
的什么对赌输了出局，也与董事间股
东间没有任何分歧矛盾。

6月14日 吴长江被爆被有关部
门带走调查。

6月25日 吴长江首度现身回应
失踪之说，承认曾协助有关部门调
查，但他同时称，“我没有问题也不怕
调查。”吴长江还表示“我想做第一大
股东”。

7 月初 吴长江表达希望回到
“雷士照明”。阎焱则称吴长江完全
可以回来，只要满足三个条件：第一，
必须跟股东和董事会解释清楚被调
查事件；第二，处理好所有上市公司
监管规则下不允许的关联交易；第三
是必须严格遵守董事会决议。

8月1日 根据供应商的说法和
媒体报道，阎焱在7月12日的经销商
会议上承诺8月1日前给回复，却最终
爽约。并将答复日期推到8月10日。

8月10日 阎焱再次爽约，未对
供应商、经销商和管理层做出答复，
部分供应商停止向雷士供货。

■ 经销商声音

“雷士货源十分紧张”
昨日，一名雷士照明的

经销商周先生向新京报记
者表示，目前还在销售雷士
照明产品，但货源紧张。

“很快雷士照明就会没货
了。预计十天之内。”

周先生介绍，此前，雷
士照明经销商曾联合起来
欲推一个新品牌。新品牌
本来准备推出来，但阎焱打
了一个缓兵之计，是 10 号
给大家一个答复，所以新品
牌之事就暂缓了。但如今
阎焱并未给出答复，“我们

对阎焱的诚信度已经绝望
了。”他表示，接下来还是
会推新品牌。

至于是否有吴长江回
归消息，他认为，“已经没
有可能了。阎焱冒这么大
的风险肯定是不准备让他
回来。”他称，阎焱可能是
与某些人达成协议，一旦雷
士倒下，就让别人回购。这
中间有利益关系。阎焱投
资雷士照明的成本早就收
回去了。

新京报记者 刘兰兰
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